



## Retour sur une année touristique en Pays Gentiane

Le Pays Gentiane continue d'attirer de nombreux visiteurs chaque année, même si des améliorations restent possibles pour renforcer encore l'attrait de ce territoire.

Cette année en Pays Gentiane, nous avons pu assister à une très légère baisse des visiteurs venant sur le territoire pendant plus d'une journée avec 360 000 nuitées, ce qui équivaut à 7,5% du total sur le département. Cette baisse est très relative étant donné que sur la même période nous étions à 8% en 2024 et 7% en 2023. Ce chiffre équivaut plus ou moins au nombre de lits marchands que possède le territoire.

Les données recueillies montrent que 50% des nuitées enregistrées proviennent de touristes originaires du Puy-de-Dôme, tandis qu'un tiers sont issues de la région parisienne, suivie ensuite de visiteurs de la côte atlantique et des Bouches-du-Rhône.

Il est important de souligner que la durée de séjour moyen au sein du Pays Gentiane est passée de 7 à 3 jours en 10 ans mais ce phénomène n'est pas que local, c'est un changement de consommation nationale. On remarque ainsi, que le type de clientèle en constante augmentation de nos jours sont les excursionnistes, des touristes journaliers de passage qui ne restent que très peu de temps sur un territoire donné. Plus d'un million de visiteurs du Pays Gentiane sont des excursionnistes cette année.

Cela peut-être largement expliqué par la situation géographique du Pays Gentiane, porte d'entrée Nord du territoire cantalien pour la Corrèze, la Dordogne, ou le Puy-de-Dôme.

### L'Office de Tourisme Destination Haut-Cantal obligé de s'adapter

Le changement de comportement des usagers se reflète également à l'intérieur même de l'office de tourisme. En effet, l'office de tourisme Destination Haut Cantal nous rapporte que les comportements ont changé depuis

Carte du Pays Gentiane



\*L'acte d'accueil est le fait de se rendre au guichet pour faire une demande d'information auprès du ou de la secrétaire.



quelques temps, on remarque une baisse des visites physiques de l'office de Tourisme mais une hausse de l'acte d'accueil\*. Ce dernier a par ailleurs vu ses revenus plus que doubler depuis l'année dernière, cela s'explique par une multiplication des sources de revenus, que ce soit par une hausse de la location de vélo sur le territoire, démontrant une évolution positive du tourisme "vert", mais aussi par la vente de billets divers, pour le festival de Menet, pour le Gentiane Express, ou encore des cartes de pêche.

### Qui vient en Pays Gentiane et comment les attirer ?

En Pays Gentiane, on voit apparaître deux profils principaux de visiteurs, des membres du 3ème âge ainsi que des familles avec de jeunes enfants. Cela est dû à deux facteurs importants, d'un côté, le territoire est accessible physiquement, avec de nombreux aménagements, et d'un autre côté il offre une accessibilité financière, notamment pour des visiteurs et touristes citadins venant de Clermont-Ferrand, Aurillac, et de région parisienne.

Aujourd'hui, le point négatif pour le tourisme en Pays Gentiane peut naître dans son manque d'activités de consommation. L'offre n'est pas assez conséquente pour que les familles restent durant une plus longue période. Pour répondre à cette problématique, il faudrait travailler sur l'amélioration de l'offre d'animation et sur la mise en place d'une organisation plus conséquente de petits évènementiels. En ce qui concerne les évènements sur le territoire, on a pu remarquer cette année que la fête de bleu d'Auvergne, manifestation la plus importante du territoire, a souffert de sa proximité calendaire avec le festival d'Aurillac. Pour répondre à ces problématiques, le levier d'attractivité que pourrait activer le territoire semble venir d'un investissement plus important sur les infrastructures d'accueil et de repos des camping-cars, qui deviennent un nouveau moyen de transport privilégié, notamment par les excursionnistes.

### Une année prometteuse

À date, il reste 15% du tourisme annuel à réaliser pour égaler les chiffres du tourisme de l'année passée. Cela devrait être atteignable avec les vacances de Noël qui sont habituellement des moments importants pour le territoire. Surtout que cette année a été marqué par un très beau printemps (+ 18% en comparaison avec l'année dernière) ce qui laisse à penser que les chiffres du tourisme devrait être plus importants que les années passées. Une aubaine pour le Pays Gentiane qui souffre d'un exode rural important depuis plusieurs dizaines d'années.

# UNE CÉRÉMONIE DU 11 NOVEMBRE QUI RASSEMBLE

La cérémonie du 11 novembre a eu lieu à Riom-ès-Montagnes, et de nombreuses personnes ont répondu présent.

La cérémonie commémorative du 11 novembre s'est tenue cette année encore à Riom-ès-Montagnes, rassemblant de nombreux habitants venus rendre hommage aux soldats tombés pour la France. Comme chaque année, ce moment de recueillement a permis de rappeler l'importance du devoir de mémoire et de transmettre aux jeunes générations les valeurs de paix et de solidarité.

Les participants se sont d'abord regroupés devant la mairie avant que le cortège ne se mette en marche en direction du monument aux morts, accompagné par les porte-drapeaux dont la présence rappelle l'importance de ce rituel républicain. Arrivés au monument, un temps de recueillement s'est tenu avant que Monsieur le Maire, François Boisset, prononce un discours, écrit par Madame la ministre des Armées Catherine Vautrin, rappelant l'importance de maintenir la paix dans un monde encore marqué par de



Les jeunes conseillers municipaux reçoivent une gerbe à placer sur le monument aux morts

nombreux conflits. Il a également insisté sur le rôle essentiel de la mémoire collective qui permet de comprendre le passé pour mieux construire l'avenir.

Le conseil municipal des jeunes a également pris part à la cérémonie, en participant au dépôt de gerbe au pied du monument.

Après ce moment très solennel, un pot amical était proposé à la mairie de Riom-ès-Montagnes permettant ainsi de prolonger la commémoration dans une atmosphère plus chaleureuse.

## LES ÉLÈVES DE MATERNELLE APPRENNENT EN CUISINANT

Les élèves de maternelle sont sensibilisés à l'intérêt de manger sainement et de façon équilibrée.

Tout au long de l'année, les élèves des classes de maternelle sont initiés au plaisir de bien manger et à l'importance d'une alimentation équilibrée. A travers des ateliers sensoriels et culinaires, les enfants de Petite et de Moyenne Section découvrent chaque semaine un nouvel aliment, que ce soit des fruits, des légumes, des produits laitiers, ou encore des saveurs originales. Banane, fromage blanc, cantal,... Leur exploration gustative est riche et variée.

Prochainement, ce sont les poires, le miel, le chocolat chaud, les châtaignes, ou encore les

litchis qui seront mis à l'honneur.

Les élèves ne se contentent pas de goûter, ils mettent également la main à la pâte. Récemment, ils ont réalisé une délicieuse soupe de potiron qu'ils ont fièrement partagé avec les élèves de Grande Section. Ces derniers avaient préparé des sablés aux fruits d'automne, chacun agrémenté différemment, que ce soit avec des châtaignes, des noisettes, ou des noix.

Ces ateliers culinaires ne développent pas seulement le goût, ils enrichissent aussi le vocabulaire des enfants, qui apprennent à catégoriser les ustensiles et les ingrédients tout en comprenant la structure d'une recette.

Une bien belle manière d'apprendre en cuisinant.



## TU AS 16 ANS ? PENSE AU RECENSEMENT



Le recensement est obligatoire à partir de 16 ans révolus (né avant janvier 2011) et à faire de préférence dans les 3 mois suivant la date d'anniversaire. Il faut également être résidant de la commune.

Le recensement est obligatoire pour l'obtention du permis de conduire, ainsi que pour passer des examens et concours (CAP, BAC,...). Cela vous permettra également d'être inscrit sur les listes électorales à vos 18 ans.

Il faut se rendre en mairie en personne avec une Carte Nationale d'Identité ou un passeport à jour ainsi qu'un livret de famille. (Hors créneaux pour Carte Nationale d'Identité et Passeports le lundi après-midi et mercredi matin.)

Pour les retardataires des années précédentes, vous pouvez venir vous faire recenser à Riom-ès-Montagnes jusqu'à vos 25 ans révolus, si cela n'est pas fait, il faudra se rendre à Clermont-Ferrand.



Les élèves de l'école maternelle Georges Pompidou

**Téléthon**  
Riom-ès-Montagnes  
**2025**  
La Halle

**Vendredi 5 décembre**  
À PARTIR DE 19h  
COURIR OU MARCHER POUR LE TÉLÉTHON PAR L'O.M.A.F.  
VIN CHAUD PAR LE SKI CLUB  
SOUPE AU FROMAGE PAR LE CLUB DE BRIDGE  
GAUFRES PAR LE COMITÉ DE JUMELAGE  
GRILLE DES CHASSEURS

**Du 2 au 6 décembre**  
TOMBOLA DES COMMERCANTS  
PAR L'A.C.A.R.

**Samedi 6 décembre**  
9H30-12H  
GAUFRES ET PÂTISSERIES PAR LES TOURNESOLS  
11H30-12H30  
ALIGOT-SAUCEUSE RÉSERVATION OBLIGATOIRE À L'O.M.A.F.  
06.67.73.33.54  
PAR L.O.R.C.R  
TARIF : 10 €

## DU MONDE ATTENDU POUR LE TÉLÉTHON

En ce début du mois de décembre, plusieurs associations de la commune vous attendent Place de la Halle. Tout au long du week-end, de nombreux stands et activités vous seront proposés par l'Office Municipal des Animations et des Fêtes (O.M.A.F) en faveur du Téléthon.

Le vendredi 5 décembre à 19h sera organisé "Courir ou marcher pour le téléthon", une boucle à pied dans le bourg organisée par l'O.M.A.F. Après cet effort physique, vous pourrez vous restaurer autour d'une soupe au fromage proposée par le club de bridge, vous réchauffer avec un vin chaud concocté par le ski club, ou bien reprendre des forces en profitant des gaufres préparées par le

comité de jumelage. Une grille des chasseurs sera également disponible durant cette soirée.

Le samedi 6 décembre, d'autres stands seront présents tout au long de la matinée, de 9h à 12h vous pourrez retrouver des gaufres et pâtisseries proposées par l'association Les Tournesols, puis entre 11h30 et 12h30, ce sera au tour de l'O.R.C.R de mettre la main à la pâte en vous proposant un aligot-saucisse à emporter sur réservation au 06.67.73.33.54. Tarif : 10€.

Tout au long de la semaine, du 1er au 7 décembre, vous pourrez également participer à une tombola des commerçants organisée par l'Association des commerçants et artisans de Riom (A.C.A.R).

## UNE ANNÉE PLUS QUE POSITIVE POUR L'ASSOCIATION R'DANCE

Mardi 18 novembre, l'association R'Dance a tenu son assemblée générale annuelle en présence d'Annie Dumont, adjointe au maire. Nelly Ansemant, secrétaire, a présenté le bilan moral de l'année 2024/2025. Elle a souligné les nombreuses activités et initiatives menées par R'Dance, qui ont enrichi la vie culturelle et sociale de ses adhérents : des stages de danse africaine et contemporaine, une Masterclass avec la compagnie N/KG à destination des 5è/4è, une soirée spectacle pour assister au spectacle Stories à la Maison de la Culture de Clermont Ferrand, ainsi qu'une participation à la soirée des trophées sportifs de l'O.M.J.S. Les portes ouvertes de Noël, le goûter et repas de fin d'année ont rassemblé adhérents et familles autour de bons moments de convivialité. Le gala de fin d'année amenant à flâner dans Paris, reste bien sûr le plus bel évènement de l'année avec 850 spectateurs accueillis et de nombreux retours positifs. Delphine Nogent, présidente, a ensuite présenté le bilan financier. Le principal poste de dépense de l'association est le salaire du professeur diplômé, loin d'être couvert par les cotisations des adhérents, mais comblé par les bénéfices du gala de fin d'année et l'aide de la mairie. Ce qui permet à l'association



Le bureau de l'association R'Dance est renouvelé pour une année supplémentaire

d'afficher un résultat positif de 1365 euros.

Pascaline Grégoire, trésorière, a exposé les perspectives pour l'année en cours. Avec une nette hausse des effectifs, 123 adhérents cette année, le bureau et Manon Zelazny, professeure, sont déjà prêts pour l'organisation de diverses initiatives : vente de vêtements à l'effigie de l'association, masterclass avec la compagnie N/KG pour les 6è/5è cette fois, reconduction

des portes ouvertes de décembre, une belle sortie spectacle au Zénith d'Auvergne... Un stage de rock, ouvert à tous, est en réflexion. Le gala de fin d'année est quant à lui prévu le weekend du 13 juin, alors à vos agendas !

L'assemblée générale s'est conclue sans démission de membres, permettant de reconduire le bureau à l'identique : Delphine Nogent, présidente – Pascaline Grégoire, trésorière – Virginie Besson, trésorière adjointe – Nelly Ansemant, secrétaire – Rachel Borie, secrétaire adjointe. L'association R'Dance a remercié la mairie de Riom-ès-Montagnes pour son soutien matériel et financier, ainsi que Manon Zelazny, professeure se déplaçant d'Aurillac 3 jours par semaine pour la 5ème année consécutive.

## L'ÉCOLE GEORGE POMPIDOU AU SALON DU LIVRE À BRIVE

**Les élèves de CM1 et CM2 de l'école élémentaire Georges Pompidou se sont rendu au salon du livre de Brive-la-Gaillarde le deuxième week-end du mois de novembre.**

Ils ont eu l'incroyable honneur de rencontrer Jean-Claude Mourlevat, grand invité de littérature jeunesse et ados. Les élèves avaient lu en classe son roman Jefferson et ils ont pu faire dédicacer leurs livres. Les élèves ont fait également la connaissance de Jean-Luc Marcastel (l'auteur du Dragon d'or) qui vient d'Aurillac. Ce dernier a réalisé de magnifiques dédicaces aux tampons. Les enseignants en ont profité pour initier un probable déplacement de cet auteur au sein de l'école. Les classes ont ensuite découvert l'espace adulte de la foire. Enfin les élèves sont allés écouter, dans le cadre des Petits Champions de la Lecture, des classes de Brive lire « La rivière à l'envers » de Jean-Claude Mourlevat. Ce dernier était présent au premier rang.

Cette sortie renforce tout le travail qui est fait au sein de l'établissement pour donner l'envie de lire aux enfants et améliorer leurs compétences en lecture. En effet, les élèves participent aux Petits champion de la lecture et au Prix

des incorruptibles, des auteurs sont régulièrement accueillis au sein de l'établissement pour présenter leur travail, et actuellement une exposition sur la BD "Léonard" est mise en valeur dans les locaux de l'école.

Enfin pour conclure cette journée riche en découvertes, les classes se sont rendus au musée Labenche où ils ont profité d'une exposition sur des objets de la préhistoire : crâne, silex.. Une fois la visite terminée, les élèves sont rentrés la tête pleine de souvenirs et les mains pleins de livres !



Les élèves de CM1 et CM2 discutent avec Jean-Claude Mourlevat, invité d'honneur du salon jeunesse

## UN ATELIER DE TIRAGE ARGENTIQUE ORGANISÉ PAR LE PHOTO CLUB GENTIANE



L'atelier d'initiation au tirage argentique a attiré petits et grands

**Une initiation de tirage argentique organisée par l'association Photo Club Gentiane a eu lieu à la médiathèque de Riom-ès-Montagnes.**

Le jeudi 30 octobre, un atelier d'initiation à la photographie argentique a eu lieu à la médiathèque de Riom-ès-Montagnes. De nombreux amateurs de photographie étaient présents et ce sont pris au jeu du tirage argentique accompagnés des membres du Photo Club Gentiane.

Cet atelier gratuit a réuni petits et grands et a été un véritable succès, notamment auprès des enfants, fascinés par la magie du développement de

l'image dans les bains de produits chimiques. Vous pouvez dès à présent retrouver une exposition de ces photographies tirées durant cette initiation à la médiathèque municipale.

Cette exposition est présentée par le Photo Club Gentiane, afin de promouvoir l'art de la photographie à l'ancienne, des objets comme des appareils anciens seront également exposés dans des vitrines.

Cette animation sera renouvelée l'année prochaine avec la médiathèque.

## Attention aux frelons asiatiques

Depuis quelques semaines nous remarquons une multiplication des nids de frelons asiatiques sur la commune de Riom-ès-Montagnes et alentours. Si vous constatez la présence d'un nid, merci de contacter la mairie au plus vite afin d'être orienté sur la démarche à suivre au 04.71.78.04.82.



## LES PETITS CHEFS AUX FOURNEAUX

Les élèves de l'école du Sacré Cœur ont écrit un livre avec un peu plus de 50 recettes qui s'étendent des entrées aux desserts en passant par les plats. Des recettes simples et faites avec amour par les enfants. Ces livres seront commercialisés au marché de Noël à Riom à un prix de 10€ l'unité. Ces bénéfices serviront à financer le voyage scolaire prévu fin juin sur la côte Atlantique.



## LA MAGIE DE NOËL ARRIVE

La magie de noël arrive à Riom-ès-Montagnes. La commune et l'Office Municipal des Animations et des Fêtes (O.M.A.F) ont préparé et mis en place les décorations de noël. Que ce soit à la place du monument, à la place de la mairie, ou dans plusieurs rues de la ville, vous pourrez retrouver de nombreuses illuminations et décos pour redécouvrir Riom autrement.



## EXPOSITION NUANCES VOLCANIQUES

Du 14 octobre au 22 novembre, les photographies de Simon Heidsieck ont captivé les visiteurs de la médiathèque, certaines photographies ont même été achetées. Les visiteurs habitants les lieux se sont amusés à essayer de retrouver les lieux exacts des prises de vue, mais le photographe déjouait parfois les pistes ou bien accédait à des endroits difficiles inconnus des habitants.

## LA BOÎTE AUX LETTRES DU PÈRE NOËL



Depuis la fin du mois de novembre, une étrange boîte a été installée sur la place du Monument par de nombreux petits lutins. Cette boîte permet aux enfants de glisser leurs lettres et leurs souhaits au père Noël. Tous seront assurés d'avoir une réponse de sa part, cette boîte est une ligne directe vers le pôle nord !

Etant donné que le père Noël est très occupé avec les fêtes de Noël et qu'il doit préparer les différents cadeaux à placer sous le sapin de nombreux enfants, la seule condition pour avoir une réponse est d'envoyer vos lettres avant le 20 décembre.

Alors à vos stylos !

Les sapeurs-pompiers de Riom-ès-Montagnes fêteront la Sainte Barbe samedi 6 décembre prochain. Une messe se tiendra à 17h, suivie d'un dépôt de gerbe au monument aux morts à 17h45. Un vin d'honneur sera servi au gymnase municipal, à 18h15.



## FÊTE DE LA SAINT BARBE

©Droits Réservés



## LE WOOPZY PARK DE L'ESRC

Le traditionnel WoopzyPark de l'E.S.R.C se tiendra une nouvelle fois au Gymnase municipal de Riom-ès-Montagnes pour cette fin d'année. En partenariat avec l'Association Sports Loisirs Jeunesse, il est ouvert du dimanche 21 au samedi 27 décembre de 14h à 19h, vous pourrez retrouver de nombreuses structures gonflables pour égayer la journée des enfants. L'entrée est au prix de 5€, une buvette et des pâtisseries seront proposées sur place. Un tournoi de baby-foot en doublette est organisé le dimanche 21 décembre à partir de 14h.

©Droits Réservés



## CINÉMA JEUNESSE

Pour Noël, la mairie offre à tous les enfants de la commune une séance de cinéma mercredi 17 décembre. À 15h, pour les 7-12 ans : Le Secret des mésanges. À 17h, pour les 3-6 ans : Premières neiges. Les séances seront suivies d'un goûter. (Voir rubrique cinéma)



## COMPAGNIE CIRQUE PÉPIN



Mardi 9 décembre - 10h00 - Gymnase - Réservé aux écoles du Pays Gentiane

C'est peut-être... nous dessine un univers poétique dans lequel on pourra suivre l'histoire d'un personnage qui n'est jamais sorti de chez elle et n'en ressent pas l'envie. Une collision entre son univers et celui d'un voyageur à la recherche de tous les sons du monde va les bousculer tous les deux. Suivra un étonnant voyage pendant lequel les deux personnages vont pouvoir se découvrir et tenter d'accorder leur univers. C'est peut-être... est un hymne à l'ouverture et à la curiosité.

## L'ASSOCIATION RIOM PAYS GENTIANE ACCUEIL CHANGE DE PRÉSIDENTE

### MARCHÉ DE NOËL



Droits Réservés

Le marché de Noël de Riom-ès-Montagnes aura lieu le dimanche 14 décembre.

Si vous souhaitez avoir un stand, merci de prendre contact avec Pierre-Olivier Demazoin, président de l'ACAR, par courriel : acar-riomesmontagnes@gmail.com Ou par téléphone au 06.66.26.29.48

### RÉUNION D'INFORMATION CLUB DES AÎNÉS

Le lundi 15 décembre à 18h au sous-sol de la mairie, se tiendra une réunion d'information suite à la démission des membres du bureau du club des ainés. Cette réunion ouverte à tous aura pour but de réfléchir au devenir du club et permettra à chacun de proposer des solutions pour permettre à cette structure de rester vivante et dynamique. Pour accompagner ce rassemblement, des représentants de Generation Mouvement basé à Aurillac, prendront part au débat.

### N'OUBLIEZ PAS DE FAIRE VOTRE CHANGEMENT D'ADRESSE !



La mairie tient à rappeler qu'il est impératif de mettre à jour, à votre initiative, votre dernier adressage en vue de la prochaine période électorale. Cette démarche est obligatoire pour recevoir votre carte électorale, les bulletins de votes, ainsi que la totalité de la propagande électorale. Si vous souhaitez recevoir la totalité des documents à votre nouvelle adresse, merci de nous faire part de ce changement avant fin janvier.



Des ateliers de cartonnage et de travaux d'aiguilles tous les vendredis

Suite à l'assemblée générale du vendredi 10 novembre 2025, Genevieve Mainetti a présenté sa démission.

C'est Françoise Bollhalder qui a été élue à la présidence de l'association. La composition du bureau reste la même.

L'association rappelle qu'elle accueille tous nouveaux arrivants dans la commune et alentours. Un rassemblement est organisé tous les

vendredi de 13h30 à 18h au sous-sol de la mairie de Riom-ès-Montagnes pour tous travaux d'aiguilles et de cartonnage (activité ponctuelle).

Si vous êtes intéressés ou pour tout renseignement, contactez l'association par mail à cheymol.martine@wanadoo.fr ou par téléphone au 06.70.52.66.83 ou au 07.80.08.21.72.

### GENTIANE MULTISPORT VOUS ATTEND TOUS LES JEUDIS !

Une nouvelle saison a démarré pour le Gentiane Multisport. Le club propose un rendez-vous convivial et sportif tous les jeudis de 18h30 à 20h15, au gymnase, ouvert aux adultes, hommes et femmes, quel que soit l'âge et le niveau.

Six sports sont pratiqués en alternance : volleyball, futsal, handball, basketball, badminton et hockey, chaque rencontre hebdomadaire permet d'en pratiquer deux. Sans compétition, dans une ambiance décontractée, et pour le plaisir de jouer.

Lors de la dernière assemblée générale du club, un nouveau bureau

a été élu : Cédric Nogent – Président ; Loïc Bizien – Trésorier ; Valérie Lavialle – Secrétaire ; Emmanuel Chauvet et Frédéric Raoux – Vice Presidents.

Au cours de cette réunion, un histo-



Une vingtaine de sportifs se retrouve chaque jeudi au gymnase

rique a été rappelé, à l'origine le groupe dépendait de l'Amicale Laïque, puis face à la nécessité de devenir indépendant, le club a été créé, sous la houlette de Serge Ronquier, dont le City Park porte une plaque à son nom. L'occasion aussi d'avoir une pensée pour tous les joueurs, actuels et anciens, qui permettent au club de perdurer.

Enfin, l'association remercie la municipalité pour la mise à disposition du gymnase.

Toute personne qui souhaite venir essayer est la bienvenue, rendez-vous le jeudi à 18h30 au gymnase. Renseignements auprès de Cédric Nogent au 06.64.10.33.53.

### L'UNION CYCLISTE EN DIFFICULTÉ

L'Union cycliste de Riom-ès-Montagnes traverse une période délicate. L'assemblée générale, qui aurait dû être un temps d'échange serein, s'est transformée en moment décisif pour l'avenir de l'association. Son président, Christophe Monard, a annoncé qu'il quittait ses fonctions, immédiatement suivie par le secrétaire et la trésorière.

Dès l'ouverture des discussions, Christophe Monard a rappelé une pénurie importante de bénévoles, soulignant également que le club ne compte plus que six licenciés. Malgré ce contexte fragile, l'année 2025 a vu la tenue de deux manifestations sportives importantes : La 3ème étape du tour du Cantal cadets entre Ydes et Riom, un parcours de 68km qu'une cinquantaine de participants

ont effectué, ainsi que la première étape de la semaine cantalienne. Le président a salué le travail de tous les signaleurs qui se sont engagés sur les deux courses et qui ont permis la bonne tenue des deux épreuves.

A l'issue des échanges, il a été décidé qu'une réunion supplémentaire serait programmée prochainement afin d'examiner les solutions possibles. Faute de nouveaux volontaires prêts à se mobiliser et d'une équipe dirigeante reconstituée, le club pourrait être contraint de mettre ses activités en veille. Une perspective que personne ne souhaite, mais que les réalités rendent difficile à écarter. Les rapports moral et financier ont toutefois été validés à l'unanimité. Christophe Monard a également



Une nouvelle réussite pour le tour du Cantal cadets

tenu à honorer la mémoire de deux figures du club disparues cette année : Jean-Louis Lafarge et Michel Lissandre.

Cette assemblée générale s'est déroulée en présence de Gilles Degeorge, adjoint du maire à la commission jeunesse et sport, René Pouget, président du comité cycliste du Cantal et les adhérents du club.

# PAROISSE SAINT LUC

## Samedi 6 décembre

17h : Messe à Riom avec les pompiers

## Dimanche 7 décembre

9h30 : Messe à Marcenat

11h15 : Messe à Cheylade pour fêter Saint Nicolas avec tous les enfants de la Paroisse

11h15 : Assemblée de prière à Riom

## Samedi 13 décembre

17h : Messe à Trizac

## Dimanche 14 décembre

9h30 : Messe à Riom

11h30 : Messe à Saint Amandin

## Samedi 20 décembre

17h : Messe à Condat

## Dimanche 21 décembre

9h30 : Messe à Apchon

11h15 : Messe à Riom

## Mercredi 24 décembre

17h : Messe de Noël à Cheylade

19h : Messe de Noël à Riom

Minuit : Messe de Noël à Saint Amandin

## Jeudi 25 décembre

9h30 : Messe de Noël à Marcenat

11h15 : Messe de Noël à Trizac

## Samedi 27 décembre

17h : Messe à Valette

## Dimanche 28 décembre

9h30 : Messe à Saint Bonnet

11h15 : Messe à Riom

## Samedi 3 janvier

17h : Messe à Trizac

## Dimanche 4 janvier

9h30 : Messe à Cheylade

11h15 : Messe à Condat

11h15 : Assemblée de prière à Riom

## ETAT CIVIL

### MARIAGES

Le 18 octobre 2025 à Riom-ès-Montagnes de Monsieur Alexandre LEGER, Secrétaire en établissement public et laïc d'enseignement et Madame Bénédicte MAS, Ergothérapeute domiciliés à Riom-ès-Montagnes.

### DÉCÈS

Le 09 novembre 2025 à Riom-ès-Montagnes (Cantal) de Monsieur LISSANDRE Michel, 68 ans, domicilié à Riom-ès-Montagnes.

Le 11 novembre 2025 à Riom-ès-Montagnes de Madame PENAULT (née GODENÈCHE), 85 ans, domiciliée à Riom-ès-Montagnes.

Le 19 novembre 2025 à Mauriac de Madame VAIS-SIERE Jeanne (née Besson), 97 ans, domiciliée à Riom-ès-Montagnes.

Le 21 novembre 2025 à Riom-ès-Montagnes de Monsieur RODDE Michel, 80 ans, domicilié à Riom-ès-Montagnes.

## PHARMACIES DE GARDE

Du 1er au 5 décembre : pharmacie Courtes

Du 6 au 12 décembre : pharmacie Pignol

Du 13 au 19 décembre : pharmacie Courtes

Du 20 au 26 décembre : pharmacie Pignol (dont noël)

Du 27 décembre au 9 janvier : pharmacie Courtes (dont jour de l'an)

**PHARMACIE COURTES À TRIZAC : 04 71 78 60 13**

**PHARMACIE PIGNOL À RIOM : 04 71 78 00 86**

**MÉDECINS : 04 71 78 00 14**



## LES MAGASINS DANIRÈNE DÉMÉNAGENT

©Bastien Boniface

Depuis le 1er septembre, les magasins Danirène et Danirène15 ont officiellement pris place au 15 rue du commandant Robert Monier, à quelques mètres seulement de leurs adresses précédentes, situées aux numéros 10 et 12 de la même rue.

Ce déménagement marque un tournant important pour ces enseignes bien connues des habitants, qui se réunissent dans un espace unique, plus vaste et plus fonctionnel.

Ce changement n'a pas seulement une dimension pratique, il possède également une forte valeur symbolique pour Brigitte Floret, gérante des magasins. Elle se dit "satisfait de ce déménagement symbolique", rappelant que son tout premier emploi, en juillet 1954, se déroulait précisément dans ces mêmes locaux. A l'époque, elle travaillait au sein des Galeries Modernes, où un simple job d'été s'était finalement transformé en sept années d'activités salariées. Un retour aux sources qui donne à ce projet une saveur toute particulière.

Bien que le déménagement ne soit pas encore totalement achevé, la nouvelle boutique offre déjà de nombreux avantages. Avec ses 150m<sup>2</sup> de surface de vente, le magasin propose désormais un espace plus vaste, plus lumineux et mieux organisé. La réserve, répartie sur trois niveaux, permet une gestion plus fluide des stocks et un confort de travail accrue pour l'équipe. Cependant, quelques finitions restent en cours,

que ce soit des travaux complémentaires ou des touches de décoration, autant d'étapes qui viendront parfaire l'aménagement de ce nouveau lieu.

L'un des enjeux majeurs de ce regroupement consiste à concilier les univers distincts des deux boutiques. En effet, l'une proposait essentiellement des marques orientées "montagnes", tandis que l'autre se spécialisait dans le prêt-à-porter. Une fusion qui demande donc réflexion afin de maintenir l'équilibre entre les différentes gammes de produits tout en préservant l'âme des magasins Danirène et Danirène15.

D'après les premiers retours des clients, le défi semble relevé avec succès. Beaucoup se disent satisfaits de l'offre proposée et heureux de retrouver l'esprit chaleureux et authentique qui caractérisait les deux enseignes.

Selon Brigitte Floret, l'objectif est clair, "Ce magasin participera à la vie de la commune". Elle souligne également le sourire aux lèvres que "regrouper l'activité dans un lieu unique permettra de garder une dynamique constante malgré l'âge qui avance".

La gérante espère que cette nouvelle configuration offrira une meilleure visibilité au magasin et renforcera sa place au cœur de la vie locale, tout en facilitant la relation de proximité avec la clientèle fidèle de longue date.

## VENEZ FÊTER NOËL À BORD DU GENTIANE EXPRESS® !



Le Père Noël au contact des petits voyageurs

Qui a dit que le Père Noël se déplaçait toujours avec un traîneau tiré par des rennes ?

Avant de distribuer tous les cadeaux aux enfants sages la nuit du 24 au 25 Décembre, le père Noël a décidé de venir voyager en train et plus particulièrement à bord du Gentiane Express® au départ de la gare de Riom-ès-Montagnes les 20 et 21 décembre 2025.

Durant ces deux dates, aidé par les bénévoles du Gentiane Express, il vient faire la joie des petits et grands à bord du train et saura récompenser ceux qui ont été bien sages pendant l'année avec des bonbons et des cadeaux. Un goûter vous sera offert

à l'arrivée à Lugarde en compagnie du Père-Noël et le plus joli des dessins de Noël fait par les enfants (jusqu'à 12 ans) sera récompensé.

Les plus grands ne seront pas oubliés avec une tombola (2 euros le ticket) qui leur permettra de gagner de nombreux lots

Départ 14h30 gare de Riom-ès-Montagnes pour un retour dans cette même gare vers 17h30.

Réservation via le site internet

<https://www.gentiane-express.com/gentiane-express/reservations>

ATTENTION : pour ces trains le paiement par internet à l'avance est OBLIGATOIRE

Réservations également possibles par téléphone au 04.71.78.07.37 (office de tourisme Destination Haut Cantal à Riom-ès-Montagnes) ou au 05.87 51.12.06

Alors ne tardez pas, le nombre de places est limité !

# LA CRÉATION D'UN PÔLE ÉVÈNEMENTIEL ET CULTUREL À L'ÉTUDE

Un étude est en cours concernant la rénovation de la grange du Sedour afin d'implanter un pôle événementiel associatif et de diffusion culturelle.

Dans le cadre du dispositif "Petites Villes de Demain", la commune de Riom-ès-Montagnes a réalisé en 2024, en partenariat avec les services de l'Etat, une étude de faisabilité pour la création d'un pôle événementiel, associatif et de diffusion culturelle. Le bâtiment de la Grange du Sedour a été pressenti pour ce projet.

En 2025, le groupement de maîtrise d'oeuvre Estival Architecture-IGETEC-Serial Acoustique, a été mandaté par la commune pour le diagnostic du bâtiment, ainsi que les avants projets de travaux. L'état des lieux a montré la nécessité d'importants travaux sur l'ensemble

du bâtiment (structures, gros oeuvre, charpente), pour en assurer sa pérennité.

Ce projet comporte une salle de danse de 160m<sup>2</sup>, une salle événementielle de 187m<sup>2</sup> avec un office, ainsi que deux salles d'activités modulables, des espaces de stockages, sanitaires et vestiaires, tout en conservant les deux gîtes communaux. Le montant estimatif des travaux s'élève à 2 100 000€ HT.

Pour financer cette rénovation, des demandes de subvention sont en cours de dépôt.



Perspective extérieure Nord-Ouest de la Grange du Sedour réalisée par Estival Architecture-IGETEC

## LA CHALAROSE, LA MALADIE QUI AFFECTE LES FRÈNES

Le mardi 23 septembre, durant les 16èmes Journées Mycologiques de Haute Auvergne, s'est tenue à Riom-ès-Montagnes, une conférence animée par René Dougoud sur le thème "La chalarose, la maladie fongique qui affecte les frênes". René Dougoud est un mycologue suisse qui est un habitué des Journées mycologiques de haute Auvergne (JMHA), organisées par les membres de l'Association mycologique de haute Auvergne (AMHA). Il est spécialiste d'un vaste groupe de champignons que l'on nomme Ascomycètes, parmi lesquels l'on trouve les morilles et nombre de petites espèces dont Hymenoscyphus fraxineus qui est à l'origine d'une maladie qui affecte les frênes, la chalarose. René Dougoud est membre de l'AMHA. Monsieur Dougoud, par le biais de son intervention, a expliqué que la chalarose, qui est une maladie fongique provoquée par le champignon Hymenoscyphus fraxineus, s'est fortement répandue sur notre territoire depuis 2008 et attaque de nombreux frênes de tous âges. Cette maladie venue d'Asie, apparue en Europe dans les années 1990, s'est propagée rapidement, portée par le vent et par le commerce du bois. Très contagieuse, la maladie se manifeste par la mort du feuillage et des branches, puis à échéance plus ou moins brève, la mort de l'arbre lui-même. Aucune mesure curative n'existe aujourd'hui mais certaines actions permettent d'en limiter les effets,

notamment la surveillance sanitaire, la gestion raisonnée des abattages, ainsi que la sélection de frênes naturellement résistants. Plusieurs programmes nationaux travaillent aujourd'hui à identifier et multiplier ces arbres tolérants afin de reconstituer des peuplements sains.

La mondialisation favorise l'arrivée de nouveaux parasites forestiers et si tous ne provoquent pas de dégâts importants la vigilance reste indispensable pour préserver nos forêts et maintenir leur biodiversité.

L'Association mycologique de haute Auvergne se tient à la disposition des personnes intéressées pour répondre à toute demande de précisions concernant notamment les champignons, les lichens et les plantes, y compris pour aider à la détermination d'une récolte. A cette fin, contacter l'association via l'adresse mail myco.haute.auvergne@gmail.com (*L'article complet est disponible sur le site Internet de la mairie*)



Support pédagogique autour de la conférence sur la chalarose du frêne

## MÉDIATHÈQUE

Les prix littéraires ont été décernés cette année, retrouvez quelques titres de 2025 dans votre médiathèque.

Nous vous proposons également d'autres lauréats d'années précédentes mais également des romans en compétition qui valent le détour.

### - La maison vide / Laurent Mauvignier (Prix Goncourt 2025).

L'auteur nous raconte son histoire familiale. Une maison peuplée de récits, où se croisent deux guerres mondiales, la vie rurale de la première moitié du vingtième siècle, mais aussi Marguerite, ma grand-mère, sa mère Marie-Ernestine, la mère de celle-ci, et tous les hommes qui ont gravité autour d'elles. Toutes et tous ont marqué la maison et ont été progressivement effacées. J'ai tenté de les ramener à la lumière pour comprendre ce qui a pu être leur histoire, et son ombre portée sur la nôtre.



**PRIX GONCOURT**

### - Je voulais vivre / Adélaïde de Clermont-Tonnerre (Prix Renaudot 2025).

Qui est Milady de Winter, personnage des « Trois Mousquetaires » d'Alexandre Dumas ? Adélaïde de Clermont-Tonnerre a imaginé l'histoire de cette femme aux multiples talents et visages. Magnifique portrait d'une femme libre menant, pour sa survie, un jeu dangereux. Dans une époque où trop d'hommes voudraient la contraindre et la posséder, elle se bat – jusqu'à la transgression ultime – pour son pays, pour son idéal et pour sa liberté. Un magnifique récit d'aventures qui nous replonge dans l'œuvre de Dumas.



**PRIX RENAUDOT 2025**

### - Kolkhoze / Emmanuel Carrère

(Prix Médicis 2025). Ce volumineux roman de plus de 500 pages ne doit pas vous rebouter. Au lendemain de la Seconde Guerre mondiale, un jeune bourgeois bordelais rencontre Hélène Zourabichvili, la fille d'une aristocrate germano-russe ruinée et d'un Géorgien bipolaire disparu à la Libération. Après le mariage, la jeune femme prend le nom de Carrère d'Encausse puis devient une spécialiste internationalement reconnue de la Russie et secrétaire perpétuelle de l'Académie française. L'auteur vous raconte leur histoire, son histoire, celle des Carrère d'Encausse.



**PRIX MÉDICIS**

### - Mon vrai nom est Elizabeth / Adèle Yon (Prix France Télévision, Prix Régine Déforges, Prix le nouvel obs 2025)

Une chercheuse craignant de devenir folle mène une enquête pour tenter de rompre le silence qui entoure la maladie de son arrière-grand-mère Élisabeth, dite Betsy, diagnostiquée schizophrène dans les années 1950. La narratrice ne dispose, sur cette femme morte avant sa naissance, que de quelques légendes familiales dont les récits fluctuent... Ce roman est un récit particulier, enquête familiale avec documents et photographies, essai, et roman.



**Prix Essai France Télévisions 2025**

**Prix littéraire Nouvel Obs**

Médiathèque municipale – 19, rue Jean Menardie – Riom-ès-Montagnes 04 71 78

14 36 - biblio.riom15@gmail.com

**as AUTOSECURITÉ**

**CONTROLE TECHNIQUE**

**04 71 78 06 00**

**RCTA Guillaume MALBEC**

**ZI du Sedour**

**15400 RIOM ES MONTAGNES**

## CINÉMA

### LES REVEURS

JEUDI 4 décembre à 20h30

DIMANCHE 7 décembre à 17h

Isabelle Carré. Comédienne, elle anime des ateliers d'écriture à l'hôpital avec des jeunes en grande détresse psychologique. Durée 1h46.

### LA FEMME LA PLUS RICHE DU MONDE

VENDREDI 5 décembre à 20h30

DIMANCHE 14 décembre à 14h30

La femme la plus riche du monde : son intelligence, son pouvoir et un écrivain photographe. Isabelle Huppert, Laurent Lafitte. Durée 2h.

### LA BONNE ETOILE

SAMEDI 6 décembre à 20h30

DIMANCHE 7 décembre à 14h30

Un film de Pascal Elbé, avec Benoît Poelvoorde, Audrey Lamy, Zabou Breitman, Pascal Elbé. Emouvant, drôle et gonflé. Durée 1h43.

### JEAN VALJEAN

MERCREDI 10 décembre à 15h

VENDREDI 12 décembre à 20h30

Grégory Gadebois, Bernard Campan, Isabelle Carré, Alexandra Lamy. Jean Valjean sort du bagn... Durée 1h38.

### RUNNING MAN

MERCREDI 10 décembre à 20h30

SAMEDI 13 décembre à 20h30

Un jeu de survie impitoyable. Des candidats doivent échapper à des tueurs professionnels, sous l'œil d'un public captivé... Durée 2h13.

### DOSSIER 137

JEUDI 11 décembre à 20h30

DIMANCHE 14 décembre à 17h

Un film de Dominik Moll avec Léa Drucker. Le dossier 137 est une affaire de plus pour une enquêteuse à l'IGPN, la police des polices... Durée 1h56.

### LE SECRET DES MESANGES (séance offerte par la mairie de Riom es montagnes)

MERCREDI 17 décembre à 15h

Animation. Elle n'a aucune idée des aventures qui l'attendent Durée 1h17.

### PREMIERES NEIGES (séance offerte par la mairie de Riom es montagnes)

MERCREDI 17 décembre à 17h

Animation. La neige fait des merveilles... Durée 0h37.

### VIE PRIVEE

MERCREDI 17 décembre à 20h30

DIMANCHE 21 décembre à 17h

Jodie Foster, Daniel Auteuil Virginie Efira. Une psychiatre reconnue. Un jour, elle apprend la mort de l'une de ses patientes. Durée 1h40.

### DES PREUVES D'AMOUR

JEUDI 18 décembre à 20h30

Comédie. Céline et Nadia attendent un enfant... Durée 1h37.

### ZOOTOPIE 2

VENDREDI 19 décembre à 20h30 | SAMEDI 20 décembre à 20h30 | DIMANCHE

21 décembre à 14h30 | MARDI 23 décembre à 15h | MARDI 23 décembre

à 20h30 | VENDREDI 26 décembre à 15h | MARDI 30 décembre à 15h

Un dessin animé Disney. Un mystérieux reptile arrive à Zootopie et met la métropole des mammifères sens dessus dessous. Durée 1h47.

### MISSION PERE NOËL

MERCREDI 24 décembre à 15h

SAMEDI 27 décembre à 15h

Animation. Timo, un petit elfe va fabriquer des cadeaux dans l'atelier du Père Noël... Durée 1h36.

### CHASSE GARDEE 2

VENDREDI 26 décembre à 20h30 | SAMEDI 27 décembre à 20h30 |

DIMANCHE 28 décembre à 14h30 | MARDI 30 décembre à 20h30

Comédie. Nouveaux voisins, nouveaux problèmes... Didier Bourdon, Chantal Ladesou. Durée 1h40.

### TERESA

DIMANCHE 28 décembre à 17h

Noomi Rapace. Calcutta, 1948. Le destin de sœur Teresa ... Durée 1h43.

### AVATAR : DE FEU ET DE CENDRES

MERCREDI 31 décembre à 15h : 3D | VENDREDI 2 janvier à 15h : 3D |

VENDREDI 2 janvier à 20h30 : 3D | SAMEDI 3 janvier à 15h : 3D | SAMEDI

3 janvier à 20h30 : 3D | DIMANCHE 4 janvier à 17h

Retour sur Pandora pour une nouvelle aventure immersive. Avec Sam Worthington et Zoe Saldaña. Durée 3h13.

### LA PETITE CUISINE DE MEHDI

DIMANCHE 4 janvier à 14h30

Une comédie culinaire. Mehdi est sur un fil... Durée 1h44.

## Le Pays de Riom-ès-Montagnes

Édité par la commune de



DIRECTEUR DE LA PUBLICATION

François BOISSET

RÉDACTION, MISE EN PAGE

Bastien BONIFACIE

IMPRESSION

IMPRIMERIE CHAMPAGNAC



CERTIFIÉ PEFC

CE PRODUIT EST ISSU DE

FORÊTS GÉNÉRALEMENT

www.pefc-france.org

## LA CLINIQUE DU SOUFFLE LES CLARINES FÊTE SES 15 ANS



L'équipe de la clinique du souffle Les clarines

Depuis le 4 octobre 2010, la clinique du Souffle Les Clarines oeuvre à la prévention et aux soins des maladies respiratoires chroniques et métaboliques.

Riom-ès-Montagnes a vibré pendant deux jours au rythme des festivités organisées pour célébrer les 15 ans de la Clinique du Souffle Les Clarines. Cet établissement, pionnier dans la réadaptation respiratoire en zone rurale, a marqué son anniversaire par des moments forts, mêlant patients, professionnels, partenaires et habitants.

Le point d'orgue de la première journée fut la soirée officielle, réunissant élus locaux, partenaires

institutionnels et économiques, ainsi que l'équipe de la clinique. Dans son discours, Alexandre Passot, Directeur, a rappelé l'histoire de l'établissement, née en 2010 pour répondre aux besoins des patients atteints de pathologies respiratoires chroniques. Il a salué l'engagement des élus visionnaires, des médecins porteurs du projet et des équipes qui ont relevé le défi de la nouveauté. « Notre ambition reste la même : innover pour nos patients, renforcer notre rôle de partenaire santé dans le Cantal et au-delà, et faire des Clarines un lieu où la santé rime avec humanité, innovation et enracinement territorial », a-t-il affirmé.

Le lendemain, la clinique a ouvert ses portes à la population. Visites guidées, stands d'information, démonstrations d'activités thérapeutiques ont permis aux habitants de découvrir les coulisses de cet établissement unique, acteur majeur de la santé dans le territoire.

## UN CHÈQUE CADEAU POUR LES AÎNÉS



Lisa Puechagut  
Un chèque cadeau proposé aux ainés  
retirer, le lundi 15, le mercredi 17 et le vendredi 19 décembre de 9h à 12h au sous-sol de la mairie.

Il est impératif que tous les bénéficiaires viennent retirer leur chèque (Pas de livraison à domicile). C'est pourquoi les personnes qui ne pourront se déplacer peuvent demander à un proche, à un membre de leur famille, à un ami ou même à une aide à domicile, de le faire pour eux, avec une pièce d'identité du demandeur.

## UNE FOIRE QUI PERDURE EN TERRE RIOMOISE

La traditionnelle foire aux chevaux d'élevage organisée par l'association des chevaux lourds de Riom-ès-Montagnes s'est tenue ce jeudi 13 novembre au foirail de Riom-ès-Montagnes.

Comme il est coutume à chaque édition, la traditionnelle foire aux chevaux d'élevage a attiré beaucoup d'éleveurs, acheteurs, et visiteurs. Cette fois-ci autour de plus de 120 magnifiques poulains, étalons, pouliches et juments. Onze poulains et cinq juments ont été primés, permettant à leurs éleveurs de recevoir un chèque allant de 25 pour les poulains jusqu'à 50€ pour les juments.

Malgré une hausse de la fréquentation de la foire en comparaison avec l'année dernière, et même si les bêtes se sont bien vendues dans l'ensemble, le court du marché est toujours au

plus bas, avec des poulains qui se vendaient pour 2,60€ au kg pour le plus cher, et des juments vendues jusqu'à 3,25€ au kg. "Le cours du cheval est morose en ce moment" avertissait le trésorier de l'association des chevaux lourds de Riom-ès-Montagnes. Cette petite note négative n'entravera tout de même pas la réussite de cet événement qui en appelle d'autres. La prochaine aura d'ailleurs lieu le 8 janvier 2026.



Chevaux lourds présents sur le foirail

La prochaine édition du Pays de Riom-ès-Montagnes paraîtra jeudi 8 janvier 2026

